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СПАРТАКИАДА

Алексей Текслер наградил 
победителей и призеров 
областных спартакиад  
и конкурсов по итогам 
2023 года.  
В том числе, кубки были 
вручены победителям  
и призёрам традиционной 
Спартакиады ветеранов 
труда и спорта.

— Сегодня здесь находятся 
представители разных профессий, 
разных поколений, но объединяет 
всех одно — любовь к спорту, к ак-
тивному образу жизни. Каждый из 
вас, друзья, в прошлом году внес 
свой вклад в развитие спорта и фи-
зической культуры в нашем регио-
не. И во многом благодаря вам наш 
регион является одним из самых 
спортивных в стране. Каждого из 
вас хочу поблагодарить за активную 
жизненную позицию. Желаю новых 
побед, ярких достижений, — обра-
тился глава региона к присутствую-
щим в зале.

в 2023 году в спартакиаде ветера-
нов труда и спорта приняли участие 
40 команд из 34 муниципальных 
образований Челябинской области, 
всего 1900 человек. 

Общекомандный зачет произ-
водился по трем территориальным 
группам.

Первая группа включает город-
ские округа с населением свыше 100 
тысяч человек. Здесь первое место 
занял Калининский район Челябин-
ска. вторыми стали магнитогорцы, 
третье место досталось Златоусту.

вторя группа объединяет город-
ские округа с населением до 100 
тысяч человек. Победителями стали 
ветераны Снежинска. На втором ме-
сте — Озерский городской округ, а 
на третьем — Трёхгорный.

Муниципальные районы области 
входят в третью группу. Среди них 

лучшим признан Саткинский район. 
На втором месте кусинцы, на тре-
тьем — каслинцы.

Третья группа — самая много-
численная. в победившей коман-
де саткинцев костяк традиционно 
составляют ветераны-магнези-
товцы. 

Победный кубок из рук главы 
региона получила заместитель гла-
вы района по социальным вопро-
сам Марина Николаевна Савостова. 
А Благодарственным письмом гу-
бернатора был отмечен ветеран 
«Магнезита», председатель спор-
тивно-массовой комиссии рай-

онного совета ветеранов Михаил 
Петрович Рычагов.

Алексей Текслер вручил 15 Бла-
годарственных писем за большой 
вклад в развитие физкультуры и 
спорта на Южном Урале и активное 
участие в Спартакиаде ветеранов 
труда и спорта.

После торжественной церемонии награждения в резиденции 
губернатора кубок магнитогорцев, занявших второе место среди 
городских округов, побывал в областном Совете ветеранов. Почётный 
трофей привез сюда Александр Андреевич Макаров, единственный 
среди председателей городских советов ветеранов получивший 
Благодарственное письмо губернатора.

Награды вручил губернатор

Благодарственное письмо губернатора области получает Залия 
Имамтдиновна Матина, старший преподаватель кафедры 
физического воспитания и спорта Челябинского государственного 
университета, председатель совета ветеранов спорта 
Калининского района, занявшего в Спартакиаде первое место 
среди городских округов.

В мультимедийном 
историческом парке 
«Россия — Моя 
история» состоялся 
форум, посвященный 
80-й годовщине 
полного освобождения 
Ленинграда  
от фашистской 
блокады.

На мероприятии присут-
ствовали кадеты, учащиеся 
Кременкульской школы Соснов-
ского района, ребята из Движе-
ния Первых, а также студенты 
университетов.

К ним обратилась сенатор 
Российской Федерации от Че-
лябинской области, член Ко-
митета Совета Федерации по 

обороне и безопасности Мар-
гарита Павлова:

— Искренне надеюсь, что 
вы сможете погрузиться в те 
дни, прочувствуете стойкость 
духа людей, которые пере-
жили блокаду Ленинграда. 
Челябинск очень многое свя-

зывает с Ленинградом: во 
время блокады многие заво-
ды, предприятия и люди были 
эвакуированы в наш город 
и остались здесь. И все мы 
должны знать свою историю, 
чтить подвиг ленинградцев и 
советского народа.

От имени ветеранов участ-
ников форума приветствовал 
заместитель председателя об-
ластного Совета ветеранов, 
участник боевых действий, пол-
ковник запаса Сергей Седнев:

— Народная мудрость гла-
сит: «Лишь тот народ заслу-
живает достойного будущего, 
который знает и чтит свою 
историю». Снятие блокады Ле-
нинграда является одной из 
героических страниц нашей 
истории. 

Мне повезло: после оконча-
ния школы на Урале я поступил 
в Ленинградское военное учили-
ще и с 17 лет окунулся в ту ат-
мосферу свободы, гордости за 
историю своего города, трепет-
ного отношения к памяти о годах 

блокады и блокадниках. За годы 
учебы мне довелось побывать 
на Пискарёвском мемориаль-
ном кладбище, где захоронены 
470 тысяч жертв блокады и 50 
тысяч военнослужащих, оборо-
нявших Ленинград, на «Невском 
пятачке», где погибли, защищая 
Ленинград, 872 наших земляка 
с Южного Урала, у «Дороги жиз-
ни» через Ладожское озеро, у 
монумента героическим защит-
никам Ленинграда на Москов-
ском проспекте…

Особо мне запало в душу 
стихотворение Юрия Воронова, 
который будучи 12-летним маль-
чишкой, трудился в осажденном 
Ленинграде и писал стихи:

В блокадных днях
Мы так и не узнали:

Меж юностью и детством
Где черта?
Нам в сорок третьем
Выдали медали,
И только в сорок пятом —
Паспорта.
Более 20 тысяч ленинград-

цев, работавших на заводе 
имени Кирова, были эвакуиро-
ваны в Челябинск и совместно 
с рабочими тракторного завода 
организовали выпуск тяжелых 
танков и самоходных артил-
лерийских установок. А всего 
в Челябинскую область было 
эвакуировано более 63 тысяч 
жителей блокадного Ленингра-
да. Многие из них и после войны 
продолжили жить и трудиться 
на Южном Урале. Именно им 
посвящен Ленинградский мост 
через реку Миасс в Челябинске, 
а рядом размещен соответству-
ющий памятный знак.

(Окончание на 4-й стр.).

900 дней мужества и героизма
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Торжественное открытие месячника военно-
патриотической работы под таким девизом 
состоялось в средней школе  
№ 1 Коркино в день рождения Героя России 
полковника Сергея Александровича Кислова, 
имя которого носит школа.  
Это стало уже доброй традицией.

Месячник открыл заместитель главы администрации 
владимир викторович Кочкин, который пожелал уча-
щимся школы любить свою Родину и всегда стремиться 
к победе.

— Учащимся школы повезло — им есть чем гор-
диться, с кого брать пример, на кого равняться и к чему 
стремиться. Желаю им никогда не останавливаться на 
достигнутом и всегда соответствовать высокой чести — 
учиться в школе, носящей имя Героя, — отметил в сво-
ём выступлении заместитель председателя областного 
Совета ветеранов полковник запаса Сергей Николаевич 
Седнев.

На торжестве присутствовала супруга Героя — Свет-
лана Алексеевна Кислова, а также мама Героя России 
Александра викторовича Яковлева — Елена Ивановна, 
председатель Совета ветеранов Коркинского муници-
пального округа валерий Анатольевич Кальянов и воен-
ный комиссар подполковник Андрей Андреевич Денисов.

Директор школы Екатерина валерьевна Доронина 
подготовила познавательную тематическую часть, рас-
сказывающую об учебе, жизни, службе и подвиге Героя. 

в заключении торжественного мероприятия состоя-
лись уроки мужества со школьниками.

Будущий Герой России окончил в 1977 году 
Челябинское высшее танковое командное учи-
лище имени 50-летия Великого Октября, а в 
1990 году  — Академию бронетанковых войск 
имени Маршала Советского Союза Р.Я. Мали-
новского.

17 мая 2001 года полковник Кислов про-
водил очередную операцию по выявлению и 
задержанию главарей бандформирований, ис-
кавших укрытие в Курчалоевском районе. В по-
селке Октябрьское военнослужащие заметили 
подозрительную машину. Вместе с оперативной 
группой Кислов начал проверку документов. В 
это время неподалеку притормозила легковуш-
ка с тонированными стеклами. Полковник Кис-
лов с несколькими подчиненными направился 
к ней. До машины оставалось несколько ме-
тров, когда дверца автомобиля распахнулась, 
с переднего сиденья выскочил бандит и из пи-
столета начал стрелять в коменданта. Первую 
пулю принял бронежилет, две другие тяжело 
ранили офицера. Слабеющая рука Кислова не 
дрогнула, и он застрелил нападавшего. Второго 
бандита, выскочившего с автоматом, уничтожи-
ли подчиненные полковника.

Сергей Кислов не знал, что ценой своей 
жизни он уничтожил одного из соратников Хат-
таба — Абу Дарра. В тот же день в госпитале 
комендант скончался от полученных тяжелых 
ранений. За мужество и героизм, проявленные 
при выполнении специального задания, Ука-
зом Президента РФ № 1064 от 11.10.2001 года 
полковнику Кислову Сергею Александровичу 
присвоено посмертно звание Героя Российской 
Федерации.

«Растим патриотов России»

вместе — на благо пенсионеров
Состоялось подписание Соглашения о совмест-
ной работе между Челябинским отделением 
Социального фонда России и региональным 
отделением Всероссийской общественной орга-
низации ветеранов войны, труда, Вооруженных 
Сил и правоохранительных органов. 

Подписи под документом 
поставили исполняющий обя-
занности управляющего ОСФР 
владимир Николаевич Шаро-
нов и председатель областного 
Совета ветеранов, почетный 
гражданин Челябинской об-
ласти, генерал-лейтенант Ана-
толий Петрович Сурков. в 
церемонии участвовали пред-
седатель ветеранской орга-
низации Социального фонда, 
бывший заместитель управляю-
щего Челябинским областным 
отделением ПФР, почетный 
работник ПФР Н.Ф. Сигидова, 
председатель социально-быто-
вой комиссии областного Сове-
та ветеранов О.П. Кожевникова, 
а также начальники управлений 
ОСФР и представители пресс-
службы Фонда. 

Две крупные организации 
заявили о социальном партнер-
стве, об улучшении двухсто-
ронних связей, о деятельности 

на благо заслуженных земля-
ков. 

— Я с удовольствием под-
писываю Соглашение, — ска-
зал председатель областного 
Совета ветеранов А.П. Сурков. 
— Это новая веха в истории 
наших взаимоотношений. Мы 
не первый год сотрудничаем 
с Фондом, сегодня с подписа-
нием этого документа наше 
взаимодействие должно стать 
более качественным, более 
плодотворным. Мы готовы 
предоставить страницы газе-
ты «ветеран Урала» и сайта 
областного Совета ветеранов 
для публикации информацион-
ных материалов Социального 
фонда, разъяснений по тем 
или иным волнующим пенси-
онеров вопросам. выпускать 
информационные бюллетени. 
Есть возможность привлечь 
наших ветеранов к работе Цен-
тров активного долголетия, 

которые сейчас открываются 
Социальным фондом. в соста-
ве областной ветеранской ор-
ганизации легендарные люди. 
Среди активистов немало 
творческих личностей — по-
этов, композиторов, исполни-
телей, художников. встречи с 
Героями, много других меро-
приятий станут интересными 
для посетителей Центров. Этот 
год объявлен в стране Годом 
семьи. Это интересная тема, у 

нас много трудовых династий, 
которые являются достоянием, 
примером для всех. Семейные 
пары, прожившие в браке 50 
и более лет, тоже могут поде-
литься секретами семейного 
долголетия.

Исполняющий обязанно-
сти управляющего ОСФР вла-
димир Николаевич Шаронов 
поблагодарил А.П. Суркова и 
областной Совет ветеранов за 
инициативность, за ту огром-

ную работу, которая ими 
ведется, за неравнодушное от-
ношение к людям «серебряного 
возраста». выразил надежду, 
что сотрудничество ОСФР и 
областной ветеранской органи-
зации станет более тесным. 

Сегодня Социальный фонд 
стремится создать условия для 
активного долголетия пожилых 
людей, один за другим открыва-
ются Центры общения для них. 
Такие центры действуют в Маг-

нитогорске, Пласте, Копейске, 
на днях состоялось открытие 
Центра в Коркино. Скоро он по-
явится в Центральном районе 
города Челябинска. 

— Мы будем развивать 
эту систему, — говорит 
в.Н.Шаронов. — ведь для 
пенсионеров главная пробле-
ма — одиночество. Многие, 
выйдя на заслуженный отдых, 
чувствуют себя брошенными, 
не нужными никому. Не надо 
сидеть дома, можно прийти 
в Центр, пообщаться, найти 
себе занятие по душе. Чему-то 
новому научиться, например, 
освоить компьютер. Специали-
сты подскажут, как уберечься 
от кибермошенников. Хотим 
привлечь к работе больше мо-
лодежи, тогда и связь поколе-
ний будет крепче.

Планы большие, намече-
ны основные направления 
сотрудничества, социальные 
партнеры будут вместе вести 
работу по улучшению качества 
и уровня жизни пенсионеров, 
организуют круглые столы и 
конференции, семинары и дру-
гие мероприятия. 

Эльвира Гизатулина

Во время Великой 
Отечественной 
войны крупнейшее 
металлургическое 
предприятие Советского 
Союза — Магнитогорский 
металлургический комбинат 
— стало настоящим броневым 
щитом Родины. 

Уже в декабре 1941 года произ-
водство бронелиста на комбинате пре-
высило его довоенный выпуск всеми 
предприятиями Наркомчермета СССР. 
Одновременно набирали мощь спе-
циализированные участки и цехи по 
производству снарядов, ручных гра-
нат, деталей к реактивным снарядам и 
другой оборонной продукции. Продол-
жалось строительство и ввод в строй 
новых производственных агрегатов. В 
первой половине 1942 года строители 
Магнитки ввели в строй мартеновскую 
печь № 19, коксовую батарею, стан 
2350, эвакуированный из Запорожья. Но 
особое внимание уделялось строитель-
ству домны № 5. Эта домна, ставшая 
крупнейшей в СССР, дала первый чугун 
5 декабря 1942 года. 

А уже 19 апреля 1943 года Государ-
ственный Комитет Обороны принял по-
становление о строительстве на ММК 
силами треста «Магнитострой» до-
менной печи № 6 — самой крупной не 
только в СССР, но и в Европе. Срок сда-
чи ее в эксплуатацию планировался в 
конце 1943 года. Сроки небывалые! Та-
кого в мировой практике еще не было. 
Но кто должен стоить домну? В тресте 
«Магнитострой» остро не хватало ква-
лифицированных кадров строителей 
и монтажников. Секретарь Челябин-
ского обкома ВКП(б) Николай Патоли-
чев, понимая, что взять рабочую силу 
для строительства домны можно будет 
только привлекая на стройку молодежь 
из ремесленных училищ (трудовые ре-
зервы), обратился к комсомолу. Челя-
бинский обком ВЛКСМ взял шефство 
над строительством домны № 6. Домне 
присвоили звание Комсомольской, име-
ни 25-летия ВЛКСМ. 

Управляющий трестом «Магни-
тострой» Вениамин Дымшиц писал: 
«Только 25 процентов строителей со-
ставляют старые рабочие. Осталь-
ные — молодежь, пришедшая со всех 
концов страны и впервые увидевшая 
стройку. Воодушевленные желанием 
оказать помощь фронту, молодые рабо-
чие выполняют любую работу, которую 
им поручают».

В августе 1943 года для организа-
ции работы молодежи на строитель-
стве Комсомольской домны № 6 была 
создана и направлена в Магнитогорск 
специальная бригада во главе с пер-
вым секретарем Челябинского обкома 
ВЛКСМ Сергеем Колесниковым. Также 
на строительстве домны была выезд-
ная редакция газеты «Комсомольская 
правда», в числе которой — известный 
поэт Михаил Львов. Корреспонденты 
постоянно рассказывали о стройке и 
ее участниках — молодых рабочих в 
«Комсомольской правде», в «Челя-

бинском рабочем», «Магнитогорском 
рабочем». Страницы газеты треста 
«Магнитострой» с июля 1943 года 
полностью были посвящены шестой 
домне. День за днем печаталась хро-
ника событий строительства, итоги со-
ревнований бригад, итоги выполнения 
плана, рассказывалось о лучших бри-
гадах и лучших рабочих. Так, в номере 
«Магнитостроя» от 31 июля 1943 года 
можно прочитать: «Звено т. Пастухова 
выполнило план на 522%; звенья тт. 
Морозова, Сысоева и Саранчука дали 
по 477% каждое; звенья тт. Голоскова 
и Клименко — по 373% каждое; звено 
т. Тетерева — 346%, звено Дергачева 
— 337%». Такие цифры говорят о том, 
какими темпами шло строительство и с 
каким напряжением трудились рабочие. 

И еще один пример: комсомольцы-
бетонщики Василий Рева, Александр 
Скрипка, Александр Ходос и Шевчук по 
несколько смен оставались на рабочем 
месте. Молодые плотники, переспав не-
сколько часов на лесах, принимались 
снова за работу. И когда в конце июля 
на домне появились монтажники, они 
получили фронт работ по всем узлам. 
Так всего за два месяца — июнь-июль 
— была выполнена вся подготовитель-
ная работа нулевого цикла. 

Предстояло приступить к монтажу. 
Из-за дефицита рабочих рук комсо-
мольская организация вновь объявила 
призыв. Добровольцев оказалось около 
40 тысяч человек, отобрали 15 тысяч 
лучших, которые и трудились на монта-
же домны. Многие добровольцы вместе 
с заявлением о приеме на работу писа-
ли заявление о приеме в ряды ВЛКСМ. 
Молодые рабочие Миша Слепых, Карл 
Кривис и Миша Крылов в своем заяв-
лении писали: «Просим комсомольскую 
организацию как можно быстрее при-
нять нас в комсомол и послать на мон-
тажные работы. Заверяем, что доверие 
комсомольской организации оправдаем 
с достоинством». 

По почину комсомольской орга-
низации создавались комсомольско-
молодежные бригады. К руководству 

новыми бригадами были выдвинуты 
опытные бригадиры, кадровые рабочие, 
такие, как орденоносец Дудко, Мура-
вьев, Прокофьев, Заббаров, Сафронов, 
Бурмистров и др. Было создано 10 
комсомольско-молодежный бригад, ко-
торые через некоторое время завоева-
ли право стать фронтовыми бригадами. 
К примеру, бригаде Сафронова имени 
Героя Советского Союза молодогвар-
дейца Сергея Тюленина дали задание 
по монтажу заднего экрана водопрово-
дных труб и вальцовке. Задание группа 
перевыполнила. А молодой рабочий 
Николаев установил новый рекорд по 
вальцовке труб: за смену он завальце-
вал 70 концов при норме 40. По 18-20 
часов не оставляла работы бригада 
Устенко, которая получила боевое зада-
ние по монтажу дымососов и мельниц. 

Газета «Магнитострой» в заметке 
«Вот это и значит по-комсомольски стро-
ить домну» писала: «Есть на домне за-
мечательная группа мастера т. Тиканова. 
В этой группе двадцать замечательных 
ребят. Выходит, что среди воспитанни-
ков т. Тиканова совсем нет лодырей. Эта 
группа за несколько недель освоилась 
на домне и сейчас перекрывает норму. 
Написали мы боевое задание группе т. 

Тиканова: за два дня 16-17 октября про-
извести утяжку трех штуцеров и устано-
вить четыре кронштейна. Любопытно, 
что точно такое же задание получила бы-
валая бригада металлостроевцев т. Ар-
шинского. И что же вы думаете? Ребята 
опередили Аршинского с его помощни-
ками, справились с большим заданием 
досрочно. Тогда мы им поручили еще 
одно очень сложное дело. Надо было 
закончить его в полдень 19 октября. 
Жерноков, Яблонский, Овчинников, Ли-
сунов и другие комсомольцы из группы 
т. Тиканова пробыли на домне весь день 
18 октября, устали, конечно, но все же 
решили работать и ночью. Проработали 
они почти всю ночь и с честью справи-
лись со своим заданием. Вот это и зна-
чит — по-комсомольски строить домну».

Первыми звания «Лучший моло-
дой рабочий» завоевали каменщик 
Иван Яковлев, плотник Николай 
Копцев, штукатур Владимир Пидус, 
бетонщик Василий Рева. Особен-
но отличились на строительстве 
каменщик Федор Артемчук, Лидия 
Мощелкова, Василий Васин, рабо-
тающие за семерых; мотористка 
Анна Самохвалова, Павел Кузне-
цов, Александр Синебрюхов, Борис 
Никулин, бетонщик Александр Шев-
чук, Михаил Шевченко, Иван Яков-
лев, Сергей Блажко, Иван Кленов, 
Всеволод Кривонос и др. 

В одном из специальных выпу-
сков «Комсомольской правды» на 
стройке шестой домны поэты Ми-
хаил Львов и Анисим Кронгауз по-
святили целую страницу шуточных 
стихов передовикам стройки. О 
начальнике штаба комсомольской 
стройки секретаре обкома ВЛКСМ 
Сергее Колесникове есть такие 
строчки: 

Там, где домна вырастает
Комсомольская шестая,
От монтера до прораба
Все Колесникова знают —
Славного нач.штаба.

Девушек-комсомолок Галину Ходош 
и Полину Ванженко поэты тоже воспели 
в своих стихах:

Вот Галина и Полина
Возле домны-исполина
Обсуждают свой успех.
И отрадная картина:
В комсомол приняли всех! 
А поэт Самуил Маршак написал о 

молодых строителях Федоре Дорофее-
ве и Всеволоде Кривоносе:

Сил в работе не жалея,
Честно и всерьез
Строил домну Дорофеев,
Строил Кривонос. 
Всех стахановцев Урала 
Нам не перечесть… 
Во время строительства домны № 6 

родилось много приемов, обогативших 
теорию и практику строительного дела. 
Так, монтаж сооружений домны произ-
водился укрупненными элементами. 
Кожух печи собирался целыми поясами 
весом до 14-19 тонн. До Магнитки такой 
метод нигде раньше не применялся. Он 
ускорил монтаж в 5 раз против обычно-
го. Значительную часть необходимых 
металлических конструкций и некоторое 
оборудование для будущей домны из-
готовлялось на Магнитогорском метал-
лургическом комбинате. 

22 декабря 1943 года началась 
загрузка домны. На своих местах 
доменщики, возглавляемые мастером-
орденоносцем т. Шатилиным. На сле-
дующий день была намечена задувка. 
Уже не дни, а часы оставались до полу-
чения первого чугуна. 25 декабря домна 
№ 6 вошла в строй. Сталин поздравил 
строителей и металлургов с большой 
производственной победой. В ответ 
магнитогорцы написали в Кремль: «За-
веряем Вас, дорогой товарищ Сталин, 
что строители и металлурги Сталинской 
Магнитки, воодушевленные героически-
ми победами Красной армии и высокой 
оценкой, данной Вами работникам тыла, 
приложат все силы для выполнения но-
вых заданий Государственного Комитета 
Обороны по наращиванию и использо-
ванию мощностей черной металлургии».

Закончив работу на Комсомольской 
домне, молодые рабочие получили еще 
одно ответственное задание, по своему 
объему не уступающее объему работ на 
домне, — строить новый мартен, новую 
коксовую батарею и другие объекты.

Страна сумела выстоять в войне 
благодаря самоотверженному труду 
миллионов советских людей. И не по-
следнюю роль в этом сыграла Магнит-
ка, ведь каждый третий снаряд и броня 
каждого второго танка в годы войны 
были сделаны из магнитогорской стали.

Елена Рохацевич
по материалам Объединенного 

государственного архива 
Челябинской области.

Фото из фондов Объединенного 
государственного архива 

Челябинской области

Шестая комсомольская

Вручение вымпела Челябобкома ВЛКСМ лучшей бригаде  
на строительстве южного тоннеля домны

Передовая бригада водопроводчиков Механомонтажа,  
бригадир Серебряков
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Дневник моего отца
К нам в Совет ветеранов пришли 
старшеклассники на встречу, 
посвящённую годовщине снятия 
блокады Ленинграда. 

Дня меня День полного освобождения Ленин-
града от фашистской блокады особенный: мой 
отец Строков Валерий Дмитриевич, участвовал в 
освобождении Ленинграда и оставил мне и маме в 
наследство фронтовой дневник

«15 января 1944 года: Вчера на нашем участ-
ке фронта в 9:00 началась артподготовка, она 
продолжалась 2 часа. За весь день выпустили 95 
снарядов. Наши цели замолчали и, по-видимому, 
навсегда.

Крепко работали «Катюши». Грохот от этой му-
зыки стоял невыносимый, но почему -то я ожидал 
большего. 

От взрывной волны звенит в левом ухе и боль. 
Настроение у всех хорошее, боевое. Полетели 
наши гостинцы на головы фрицам!

Таким образом, наступила долгожданная мину-
та, наши войска пошли вперёд и гонят врага перед 

собой. Занято несколько ближних деревень. Насту-
пление развивается успешно.

Сегодня стреляли уже с новой огневой …стало 
меньше укрытий». 

Я со своим внуком-подростком, ориентируясь на 
дневник, прошла по местам боёв отца. Мы встре-
чались с людьми разного возраста, среди них были 
блокадники и защитники Ленинграда. Люди нам по-
могали.

Как историк, я должна была рассказать о бло-
каде и подвиге города-героя не одному поколению 
детей. Подготовила для десятиклассников 30-й шко-
лы, пришедших к нам в Совет ветеранов Озерска, 
слайдовый фильм о людях, переживших блокаду и 
защитниках Ленинграда. 

Ребята видели на экране людей, которые в нечело-
веческих условиях жили и работали, своих сверстни-
ков, совершающих героические поступки. 

По дневнику моего отца была развёрнута выстав-
ка. Думаю, детям запомнятся эти события.

А.В. Бочкова, 
член Совета ветеранов  

Озёрского городского округа

Зал приветствовал стоя
В Златоусте во Дворце культуры 
«Железнодорожник» почётным гостем 
организованного советом ветеранов ЮУЖД 
мероприятия, посвященного 80-й годовщине 
полного освобождения Ленинграда от блокады, 
был Олег Николаевич Медведев.

Олег Николаевич — один 
из десяти живущих в Зла-
тоусте ветеранов, пережив-
ших блокадные годы. Он 
ветеран-железнодорожник, 
а еще и участник освоения 
целинных земель, которому 

на первом съезде целинни-
ков Н.С. Хрущёв лично вру-
чал орден Знак Почета. Зал 
стоя приветствовал Олега 
Николаевича, пожелав ему 
ещё долгих лет мирной жиз-
ни. 

Ветераны-железнодорож-
ники подготовили замечатель-
ное мероприятие, показав 
сцены из жизни ленинградцев, 
исторические кадры блокад-
ного города. Вокальная группа 
ветеранской организации под 
руководством Натальи Сабли-
ной исполнила песню. Минутой 
молчания зал почтил подвиг 
блокадного Ленинграда. 

Светлана Сомотова,
заместитель председателя 

Совета ветеранов Златоуста

«Хлеб 
никогда  
не брошу»

Житель Озерска Геннадий Михайлович Скуков-
ский вспоминает:

— Семья у нас была, в основном, женская: ба-
бушка, три ее дочери, одна из них — моя мама, 
и мой отец. Отца на фронт не отпустили. Он ра-
ботал на заводе «Эталон», который перешел на 
выпуск военной продукции: снаряды, мины и про-
чее. Пайка у отца была 250 грамм. Ее он отдавал, 

естественно, в семью. Детей пытались накормить в 
первую очередь. Отец умер в 1942 году 23 января. 
Сел у станка перекурить и умер. Его похоронили в 
братской могиле на Ново-Волковском кладбище. А 
нас вывезли по «Дороге жизни» в район Ярослав-
ля, у бабушки там были родственники. В декабре 
1945 года мы вернулись в Ленинград. Мама умер-
ла в сорок девятом… Я до сих пор съедаю все до 
конца. Хлеб никогда не брошу. Да и крошку под-
беру и брошу в чай. Каждый раз вспоминаю отца 
и его пайку, отданную нам. Врученная мне медаль 
«Житель блокадного Ленинграда» — это его, отца 
медаль.

Н.С. Гаева,  
зав. библиотекой семейного чтения

Т.А. Малютина, председатель ветеранской 
организации микрорайона № 6 Озерска

Гордость и боль
В Музее трудовой доблести и боевой славы 
пассажирского вагонного депо «Челябинск» 
ЮУЖД на мероприятии «Ленинград. Блокада. 
Память» собрались активисты Совета ветеранов 
Советского района Челябинска, десятиклассники 
школы  № 53, воспитанники ЦВР «Юность», 
студенты ЧГИК. 

Участников приветствовал 
исполняющий обязанности на-
чальника пассажирского депо 
К.П. Евдокимов, а хранитель 
музея И.В. Вавилова предста-
вила краткую презентацию уни-
кальных экспонатов. 

Председатель Совета вете-
ранов района В.В. Ширшиков 
подчеркнул значимость даты 
полного снятия блокады для со-

хранения исторической памяти 
у молодого поколения.

Память погибших в годы бло-
кады почтили скорбной минутой 
молчания. Подвиг защитников 
Ленинграда бережно хранят в 
памяти все честные люди, ска-
зала председатель первичной 
ветеранской организации п. Но-
восинеглазово М.В. Валькова. 
В.Ф. Пантелеев прочитал своё 

стихотворение «Ленинград — 
это гордость и боль…».

В январе 1942 года оркестр 
Балтийского флота впервые 
исполнил композицию «За 
дальнею околицей», и на ме-
роприятии она прозвучала в 
исполнении трио преподавате-
лей ЦДШИ Ю. Коробейниковой 
Л. Кузнецовой и А. Кузьминой. 
А песня «Слушай, Ленинград», 
ставшая неофициальным гим-
ном города, была воспринята с 
особым волнением. С художе-
ственными номерами выступи-
ли юные артисты лицея № 142. 

Т.А. Анненко,
заместитель 

председателя Совета 
ветеранов Советского 

района Челябинска, 
заслуженный учитель РФ

Судьбою не обласканные дети
История Ключевского детского дома 
начинается с того момента, когда в 
Троицкий район приехали 400 детей 
погибших в Ленинграде родителей. 

70 детей были направлены в Ключевку. Вме-
сте с ребятами была эвакуирована на Урал вос-
питатель Наталья Федоровна Батальянец.

Октябрь, дети по-летнему одеты. Детей вре-
менно поселили в двухэтажном доме, мальчики 
на первом этаже, девочки на втором. Рядом сто-
ловая — старый дом, прачечная. 

Проблем было очень много. Первыми отклик-
нулись жители Ключевки. Люди несли одежду, 
деньги, игрушки, продукты, предметы домашнего 
обихода, хотя самим жилось очень трудно.

Большую роль в организации детдома сыграли 
партийные и советские органы Троицкого района. 
Поступали одежда, обувь. Учебники привозили из 
Челябинска и даже из Казани. За учебниками ез-
дили сами учителя. 

После окончания семи классов детдомовцев 
отправляли в ремесленное училище Челябинска. 
Воспитатели Детского дома самолично увозили 
детей, устраивали в общежитие. Другими сло-
вами, передавали из рук в руки другой воспита-

тельнице. Готовили их к трудовой деятельности. У 
детского дома был большой земельный участок, 
где выращивали овощи. Отношение к труду ребят 
было самое добросовестное, дети понимали, что 
надеяться не на кого, шла война.

Некоторые воспитанники остались жить в Клю-
чевке — это Федя Григорьев, Сергей Почиткин, 
Ваня Развелюк. Катя Монахова окончила меди-
цинское училище и работала в Троицке.

Подготовила Н.А. Толстокорова,
заместитель председателя  

Троицкого районного совета ветеранов 

«Дорога жизни» дяди вани
Собирая банк данных о защитниках Ленинграда, 
ушедших на фронт из Чебаркульского района, 
нашла несколько скупых строчек о Шулепове 
Иване Степановиче, который был награждён 
медалью «За оборону Ленинграда». 

После месяца поисковой 
деятельности труды увенча-
лась успехом: воспоминания 
Ивана Степановича сохранила 
в своих записях его племянни-
ца Валентина Александровна 
Почтарёва. Рассказывала о 
своём дяде моя собеседница 
по-особому тепло и душевно:

«Я очень любила по вы-
ходным ездить в гости к тёте 
Лизе и дяде Ване. Их дом в 
любое время года был напоен 
ароматом трав, запахом души-
стого свежеиспечённого хле-
ба, а еще наполнен радостью 
встречи с теми, кто пересту-
пал порог дома. Хозяева были 
людьми очень гостеприимны-
ми, поэтому на столе всегда 
стоял самовар с горячим чаем.

День Победы для дяди 
Вани был особенным. С утра 
он надевал пиджак, на котором 

были прикреплены медали «За 
отвагу», «За оборону Ленин-
града», «За победу над Герма-
нией», и когда ходил по дому, 
медали издавали особый, ни 
с чем несравнимый звон. Мне 
было интересно узнать, за что 
дяде Ване дали такие краси-
вые медали. Я просила его 
рассказать что-нибудь о вой не, 
а он после одного–двух пред-
ложений начинал плакать. Уже 
позже, будучи взрослой, я по-
няла, что передать словами 
весь пережитый ужас бомбё-
жек, лютых метелей и морозов, 
постоянного чувства голода, 
потери друзей, гибели мирных 
жителей и детей было просто 
невозможно, так как всё это 
он пережил на «Дороге жиз-
ни». Иногда Иван Степанович 
показывал кровоточащую от 
осколка рану, которая так и не 

зажила до конца его жизни. А 
его самой любимой песней 
была «Песенка фронтового 
шофёра».

Иван Степанович Шулепов 
служил в 388 отдельном авто-
мобильном батальоне, вновь и 
вновь вёл по льду Ладожского 
озера свою полуторку в Ленин-
град, вёз жителям продукты и 
горючее. Дважды был ранен, 
лежал в госпиталях с осколоч-
ными ранениями. 

Вернувшись домой, Иван 
Степанович до конца своей 
жизни работал водителем ско-
рой помощи в районной боль-
нице. Уважали фронтовика за 
доброту, заботливое отноше-
ние к больным, к которым он 
с фельдшером спешил на по-
мощь. Война всё время испы-
тывала Ивана Степановича на 
прочность: осколок, оставший-
ся в ноге, приносил страдания 
и боль.

В последний путь его про-
вожали друзья-фронтовики и 
весь коллектив больницы. 

Светлана Колодкина

Мы помним защитников  
города на Неве

Мунире Саитгареевне Арслан-
гареевой было всего 8 лет, когда 
началась блокада Ленинграда. Но, не-
смотря на возраст, она вместе со свер-
стниками дежурила на крышах домов 
во время авианалетов. 

Когда семью эвакуировали на Урал, 
35 дней ехали в товарных вагонах. Без 
отца — его мобилизовали в трудовую 
армию. Обосновались в Кунашакском 

районе. После войны Мунира Саитга-
реевна 36 лет отдала работе учителя 
географии и башкирского языка, рабо-
тала и директором школы. Она — от-
личник народного просвещения. Была 
награждена знаками «Житель блокад-
ного Ленинграда», «Ветеран Великой 
Отечественной войны», «В память 
300-летия Санкт-Петербурга». Дожила 
она до 2017 года.

В снятии блокады Ленинграда уча-
ствовали и наши земляки. Например, 
связист Абдрахим Гафарович Гафа-
ров из деревни Иксанова. Вернувшись 
после войны, работал бригадиром на 
ферме. Защищали город на Неве Му-
хаметьян Закирович Каримов из де-
ревни Баязитово; Гаффан Халикович 
Бикташев из деревни Кунакбаево; Ни-
колай Иванович Хайруллин из дерев-
ни Халитово. В Ленинграде похоронен 
Нугуман Каримов из деревни Новая 
— он умер от ран в военно-медицин-
ском госпитале имени Кирова, дома у 
него остались пятеро детей.

Участвовал в обороне Ленингра-
да, где получил тяжелые ранения, и 
двоюродный брат моей матери Гафар 
Рахимович Якупов. Награжден орде-
ном «Отечественной войны» I степени, 
медалями «За отвагу», «За оборону 
Ленинграда», «За победу над Германи-
ей». После войны работал директором 
Метелевской школы.

М.Х Давлетбаева (Кутлубаева),
председатель Совета ветеранов 

Усть-Багарякского
 сельского поселения 
Кунашакского района

Арслангареева 
Мунира Саитгареевна

Якупов  
Гафар Рахимович

900 дней мужества 
и героизма

(Окончание. Начало на стр. 1).
Перед каждым из нас сегодня сто-

ит важнейшая задача — сохранить 
память о тех героических событиях, 
связанных с блокадой Ленинграда. 
На Украине попытались стереть эту 
память, стали возрождать нацизм, 
прославлять пособников фашистских 
оккупантов. Провозгласили Украину 
как «анти-Россию», что привело к не-
обходимости проведения специальной 
военной операции.

Поздравляю вас с Днём воинской 
славы России! Нам есть чем гордить-
ся, нам есть с кого брать пример и нам 

есть что защищать. Желаю вам быть 
достойными памяти наших предков, 
отстоявших свободу и независимость 
нашей Родины, готовиться трудиться 
для процветания России, а при необхо-
димости — встать на её защиту, — при-
звал молодежь Сергей Николаевич.

Программа форума началась с 
панельной дискуссии «Блокада Ле-
нинграда: Важность сохранения и 
передачи памяти о героическом пери-
оде в истории». Далее молодые люди 
участвовали в тематических треках, 
посетили выставочную экспозицию «80 
фактов о блокаде Ленинграда».

Особое внимание и почтение было уделено присутствующим на встрече 
блокадницам Нине Евгеньевне Павловой и Кире Павловне Селивановой. 
Заместитель председателя Совета депутатов района А.С. Первушин вручил им 
цветы и поблагодарил их за мужество, которое они пронесли через всю жизнь.
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подписной индекс  
«Ветерана Урала»:

П4790

В 1954 году февраль-
ско-мартовский пленум  
ЦК КПСС принял по-
становление «О даль-
нейшем увеличении 
производства зерна  
в стране и об освоении 
целинных и залежных 
земель». Это дало старт 
великой целинной  
эпопее.

Еще несколько лет назад в 
читальный зал архива приходи-
ли ветераны комсомола, выявля-
ли документы для воссоздания 
малоизвестных страниц ВЛКСМ 
Челябинской области. Среди них 
были те, кого поистине можно на-
звать комсомольской легендой 
Южного Урала: Петр Акимович 
Овинов, Иван Иванович Коржов, 
Евгений Федорович Куракин — 
все — из первых целинников. Их 
рассказы о горячем комсомоль-
ском времени, о нелегких целин-
ных дорогах мне всегда были 
интересны. Для Петра Овинова, 
Ивана Коржова, Евгения Кура-
кина и многих-многих других мо-
лодых парней и девчат целина 
стала зажигательной смесью на 
всю ставшуюся жизнь.

— Не хватает мне комсо-
мольской работы, — сетовал 
Иван Иванович Коржов. — Для 
меня комсомол — это жизнь. 
Все, что во мне есть хорошего 
— это от комсомола. А целина 
для меня была просто благосло-
венным временем. Во-первых, 
молодость, во-вторых, возмож-
ность реализовать себя.

Петр Акимович Овинов до-
бавлял:

— В то время, действитель-
но, целина помогла молодежи, 
комсомольцам реализовать 
себя, поверить в свои силы: что 
я вообще могу сделать как чело-
век, как гражданин своей страны. 
Многие из нас воспринимали это 
движение, это задание Родины 
именно так. Вы представляете, 
впервые после Гражданской, Ве-

ликой Отечественной у молодого 
поколения появилось дело, где 
мы были востребованы, — слу-
жить стране, служить Отечеству. 
Это в то время было великой че-
стью для нас. 

Немного предыстории. Со-
ветский Союз постоянно испыты-
вал дефицит в продовольствии. 
К началу 1950-х годов еще бо-
лее отчетливо проявилось не-
соответствие между уровнем 
развития сельского хозяйства и 
потребностью страны в зерне. 
Впереди забрезжил очередной 
продовольственный кризис. Он 
также был связан с быстро ра-
стущим населением городов. 
Если раньше, живя на земле, 
люди сами себя кормили, то 
теперь требовалось кормить го-
рожан. Что делать? Как решить 
проблему? Как ликвидировать 
продовольственный дефицит? 
В ходе дискуссии в партийных 
верхах победила хрущевская 
линия: рывком решить все во-
просы путем освоения целинных 
и залежных земель, которых в 
Поволжье, на Южном Урале, в 
Сибири и Казахстане было ви-
димо-невидимо, десятки мил-
лионов гектаров. В 1954 году 
февральско-мартовский пленум 
ЦК КПСС принял постановление 
«О дальнейшем увеличении про-
изводства зерна в стране и об 

освоении целинных и залежных 
земель». Это дало старт великой 
целинной эпопее, буквально ох-
ватившей всю страну.

Евгений Федорович Куракин 
вспоминал:

— Это было, конечно, вели-
кое движение, рождавшее в нас 
большой эмоциональный подъ-
ем. Я тоже заразился этим эн-
тузиазмом, хотя еще не совсем 
отошел от тяжелейшей раны, по-
лученной в конце войны в Поль-
ше. Я к тому времени уже был 
дипломированным инженером-
механиком. И вот тоже взял ком-
сомольскую путевку на целину.

Целина — это был весьма 
привлекательный идеологиче-
ский образ и он вполне гармо-
нировал с мыслями и чаяниями 
людей того времени: вот еще 
одно последнее усилие — и бу-
дет построен тот замечательный 
мир, нарисованный большеви-
ками, о котором давно мечтали 
советские люди. Идея целины 
возвращала людей к духу лени-
низма с его энтузиазмом, пафо-
сом. На целину готов был ехать 
каждый комсомолец.

Петр Акимович Овинов вспо-
минал:

— Я окончил Магнитогорский 
педагогический институт. Каза-
лось бы, какое отношение я имел 
к целине, выращиванию хлеба? 

Но при распределении мы с дру-
гом решили: поедем на целину. 
Нам предлагали Ашу, цветущий 
город, липы, ели; Златоуст, круп-
ный металлургический центр. 
Мы — нет, не поедем. Куда же вы 
хотите? На целину! И мы отпра-
вились в Каракульский район Че-
лябинской области. Это один из 
самых отдаленных районов был. 
И самое главное, мы не имели о 
нем никакого представления.

Первоначально Госпланом 
намечено было освоить 13 мил-
лионов гектаров целины, затем 
цифру подняли до 43 миллионов 
гектаров. Это пять Австрий, пять 
Венгрий, 14 Бельгий. Масштабы 
громадные! В Челябинской об-
ласти предполагалось поднять 
440 тысяч га целинных земель, 
в основном в южных районах: 
Брединском, Варненском, Ки-
зильском, Чесменском, Октябрь-
ском, Троицком. Партийные, 
комсомольские и профсоюзные 
организации области при освое-
нии целины во многом опирались 
на энтузиазм масс. Больше семи 
тысяч молодых добровольцев из 
Челябинска, Магнитогорска, Зла-
тоуста, Миасса, Троицка и других 
мест выехали к началу весенней 
страды 1954 года на целину.

Евгений Федорович Куракин 
рассказывал:

— У нас в райкоме комсомо-
ла был целый поток желающих 
поехать на целину.

Первый эшелон целинников 
отправился с челябинского вок-
зала в марте 1954 года, как раз 
к весенним полевым работам. 
Первоцелинников торжественно 
провожали на вокзале. Маршрут 
поезда Челябинск-Магнитогорск 
проходил через все целинные 
районы. На каждой станции, на-
чиная с Троицка, встречали це-
линников. Новые совхозы ждали 
специалистов.

В первый же год в целинных 
районах было создано десять 
новых совхозов. А потом еще 
десять. Размах целинной стра-
ды был богатырский. И подвиг 
целинников сродни подвигу бы-
линных богатырей или атлантов, 
держащих на своих плечах зем-
лю. И это не просто сравнение. 
Так было на самом деле — дер-
жали землю. А богатырям-то по-
рой чуть-чуть перевалило за 18 
лет. Они сами выбрали для себя 
это новое дело. Восторженные, 
романтические юноши и девуш-
ки смело устремились навстречу 
трудностям ради высокой цели. 
Трудности, выпавшие на долю 
первоцелинников, не могли за-
ставить молодых патриотов от-
казаться от задания Родины. 
Целина стала их полем боя, как 
когда-то Гражданская война для 
первых комсомольцев страны. 
Целинники мечтали о собствен-
ных подвигах, пусть и мирных, но 
не менее значимых.

Петр Акимович Овинов вспо-
минал:

— Когда мы приехали в Пес-
чаный совхоз, нас удивило: это 
сколько же молодых специали-
стов! Главный инженер — моло-
дой, только что окончил институт, 
главный ветврач — тоже вы-
пускник института, главный 
зоотехник, агроном, секретарь 
парторганизации — всем нет и 30 
лет. Нас в школе оказалось сразу 
6 молодых учителей.

Молодежь, конечно, знала, 
что едет в необжитые края, что 
в степи им не приготовлено ни 
пуховой постели, ни ресторан-
ных обедов. Но то, с чем реаль-
но столкнулись первопроходцы, 
превзошло их самые худшие 
ожидания.

Евгений Федорович Куракин:
— Зрелище было весьма 

грустное. Центральная усадьба, 

а там были саманные домики 
и землянки. Больше ничего не 
было. А самое главное, в плачев-
ном состоянии была производ-
ственная база, и я как инженер 
это хорошо понимал. Что такое 
целина? Ее надо было поднять 
с помощью тракторов, соответ-
ственных орудий труда, а не с 
помощью одного энтузиазма. А у 
нас был колесный трактор, ни гу-
сеничных, ни тем более тяжелой 
техники по первости не было.

— А у нас было, — вторит Ку-
ракину Иван Иванович Коржов, 
— три гусеничных, три колесных 
трактора. Техники очень мало. 
Возник вопрос — работать в ноч-
ное время. Проблема — нет лам-
почек, чтобы вставить в фары 
тракторов. Тогда один из наших 
молодых специалистов предло-
жил: давайте сеять ночью, ис-
пользуя вожжи. Каким образом? 
Тракторист сидит за рычагами, а 
кто-то из ребят идет по следу с 
вожжами. Если вожжи натянуты, 
значит, правильно идет. Таким 
образом сеяли ночью.

Да, тяжело начиналась цели-
на. Не было не только техники — 
людям негде было жить, нечего 
есть, даже работой целинники 
не всегда были обеспечены. 
Просчеты на местах могли дис-
кредитировать саму героиче-
скую идею целины. Молодежь 
ехала с созданием, что отклика-
ется на призыв Родины, и людей 
оскорбляло, что их энтузиазм 
наталкивается на чье-то не-
брежение. Жалобы целинников 
в высшие партийные и комсо-
мольские организации застави-
ли руководство области создать 
специальные бригады, которые 
выявляли все, что мешает нор-
мальной жизни, и исправляли 
ошибки.

— В нашем отделении Пес-
чаного совхоза, к примеру, были 

ребята после окончания ГПТУ, 
6 человек, — вспоминает Петр 
Акимович Овинов. — Поселили 
их в совершенно неприспосо-
бленном сарае, одни железные 
кровати, ни матрасов, ни поду-
шек, не говоря уж о белье. Го-
товила для ребят старушка. 
Сегодня что-то сготовит, завтра 
— нет. Купить еды тоже негде 
было. Столовой в совхозе не 
было. Из шести парнишек оста-
лось двое. Я помню, приехал 
секретарь парторганизации, ди-
ректор совхоза. Дали страшный 
разгон руководству отделения. 
После этого стало лучше. 

Областная бригада выявила 
много недостатков в организа-
ции жизни и работы новоселов. 
Проверяющие сделали выводы, 
что массово-политическая рабо-
та среди молодых целинников, 
создание для них нормальных 
условий жизни, отдыха и досуга 
требует немедленного вмеша-
тельства партийных, комсомоль-
ских, профсоюзных организаций 
и хозяйственных руководите-
лей[1]. Власти на местах к это-

му прислушались, и положение 
в целинных хозяйствах начало 
меняться к лучшему. Да и сами 
комсомольцы-целинники не 
ждали манны небесной, делали 
свою жизнь интересной и обу-
строенной.

По рассказам Ивана Ива-
новича Коржова, в их колхозе 
«Броневик» молодежь отремон-
тировала старый заброшенный 
склад и сделала из него клуб. 
Евгений Федорович Куракин рас-
сказывал, что в их совхозе от-
крыли библиотеку, музыкальную 
школу, даже создали свой духо-
вой оркестр. Самодеятельность 
на селе всегда играла большую 
роль. И здесь целинники продол-
жили эти традиции. 

Государство, взяв курс на 
освоение новых земель, целена-
правленно осуществляло сель-
скохозяйственную программу. 
Дело освоения целины пошло 
в гору. В совхозах появилось 
самое главное — техника, трак-
торы, комбайны. Без них целину 
было не поднять. Многие пред-
приятия работали на целинную 

программу, развернули массо-
вое шефство над совхозами и 
колхозами. Направляли туда 
кадры, поставляли технику, в 
том числе и Челябинский трак-
торный завод. Перед ЧТЗ была 
поставлена задача обеспечить 
пропашными тракторами целин-
ные хозяйства, создать задел 
запасных частей. Главным по-
мощником молодых целинников 
стал трактор С-80, послевоенное 
детище ЧТЗ. А трактористы в со-
вхозах считались самыми уважа-
емыми людьми.

Вот что об этом вспоминает 
ветеран завода Эдуард Алексе-
евич Соболев:

— Что такое трактор С-80? 
Во-первых, в то время он счи-
тался самым мощным, самым 
маневренным, мог выполнить 
любые работы. К нему можно 
было подцепить два плуга, и он 
потащит сцепку. Можно было 
прицепить два комбайна — и он 
тоже обеспечивал работу. Про-
изводительность в два раза пре-
вышала все остальные агрегаты. 
Мне это нравилось! Душа поет, 

когда едешь, глядишь на про-
сторы! Волки бегают, орлы сидят. 
Дикая степь, но такое настрое-
ние удивительное!

Евгений Федорович Куракин 
тоже вспоминал, как водил трак-
тор по целинным просторам:

— Вы представляете, — рас-
сказывал он, — Варна, степь, 
колки березовые. Весной степь 
колосится травою, цветы появ-
ляются. Когда стали пахать на 
тракторе, оглянешься — сталь-
ная струя из-под плуга. Это, ко-
нечно, неповторимое зрелище.

Только за два первых года 
освоения целинных земель 
южноуральские хозяйства по-
лучили 6227 тракторов, 840 
комбайнов, пять с половиной 
тысяч агрегатов другой сельско-
хозяйственной техники. Элек-
трифицировано 384 колхоза, все 
МТС, труженики полей и ферм 
смогли в основном попрощать-
ся с тяжелым ручным трудом. 
Южноуральская целина в свою 
очередь тоже откликнулась на 
порыв молодежи: начала да-
вать первые невиданные дотоле 
плоды от вложенного великого 
труда. За первый засушливый 
целинный 1955 год, когда уро-
жай зерна собрали меньше, чем 
засеяли, земля расплатилась 
в следующем году сторицей. 
Впервые в Челябинской области 
собрали такой небывалый уро-
жай. От тяжести зерна колосья 
гнулись к земле, техника едва 
успевала убирать хлеб. Элева-
торы были переполнены. Вот это 
была радость, вспоминают вете-
раны целины.

Государство высоко оценило 
вклад южноуральцев в освоение 
целинных земель, наградив в 
1957 году Челябинскую область 

орденом Ленина. Для региона 
это была первая высокая на-
града Родины. Свой трудовой 
подвиг совершили комсомольцы 
Александр Куликов и Василий 
Павленко, награжденные орде-
ном Ленина, Руфина Конышева 
и молодая семейная пара Вера 
и Иван Хомченко и многие-мно-
гие другие. Конечно, целинники 
очень гордились этим. А некото-
рых отличившихся комсомоль-
цев наградили путевками на 
Всемирный фестиваль молоде-
жи и студентов, который летом 
1957 года проходил в Москве.

— На Октябрьский район 
дали семь путевок на фестиваль 
молодежи, поехали три доярки, 
три механика и я. И так в каждом 
районе. Борьба за урожай была 
таким стимулом! Нас, комсо-
мольцев, поощряли, — расска-
зывал Петр Акимович Овинов.

Целинная программа много 
сделала для развития села. В 
степи началось огромное стро-
ительство поселков, элевато-
ров, появилось электричество, 
радио, телефонная связь. Люди 
не просто перепахали землю, 
перепахали всю жизнь села.

… Село с символическим на-
званием Целинное — централь-
ная усадьба Кособродского 
совхоза Троицкого района. Оно 
как раз поднялось и выросло 
во время освоения целины. Все 
здесь начиналось так же, как в 
остальных местах, с теми же 
проблемами и радостями. Пер-
вым покорителям целины из 
села Целинного уже много лет. 
Я застала Елену Алексеевну 
Шейченко, Александру Иванов-
ну Андрееву и Веру Ильиничну 
Брежневу за их хозяйственны-
ми делами, но они готовы были 
рассказать, как все начиналось.

— Когда мы приехали весной 
1954 года с мужем и четырьмя 
детьми сюда, жить было негде, 
жили практически под открытым 
небом, в палатках, муж работал 
на бензовозе, вот в кабине все 
и спали. Как цыганята, — вспо-
минает Елена Алексеевна Шей-
ченко.

— И в вагончиках жили, — 
вторит ей Вера Ильинична Бреж-
нева. — Женщины — в одном, 
мужчины — в другом. Как снег 
растаял, вагончики подцепили к 
трактору и вывезли в поле. Все 
лето в поле работали, отдыха не 
знали. А к зиме уже построили 
дома.

— Да, в сентябре уже пере-
ехали в свои дома, — добавляет 
Александра Ивановна Андрее-
ва. — Дома строили специально 
для целинников. Квартиры были 
очень хорошие. Я выросла в сво-
ем доме, две комнатки, а здесь!.. 
Такая красота, даже на стенах 
был трафарет. Нисколько не жа-

леем, что приехали сюда. Очень 
хорошо было. Жили дружно, 
весело, работали. Мужья были 
трактористами. Старались. Це-
лину поднимали. И тяжело, и 
весело. Возродилась земля. Мо-
жет, молодость играла роль.

В школьном музее села бе-
режно хранятся экспонаты, по-
священные освоению целины. 
Многочисленные фотографии 
рассказывают, как было дело. 
Вот первая вспашка, первая 
борозда, первые дома, детский 
сад. Первый комсомольский 
вожак совхоза, первый пред-
седатель, комсомольско-мо-
лодежные бригады. Работали 
самоотверженно, с огоньком, не 
раз за труд здешние целинники 
награждались грамотами, меда-
лями, орденами. И отдыхали ве-
село, с неизменной гармошкой и 
песнями. В селе была своя са-
модеятельность, танцевальный 
коллектив, хор. Наши героини 
Вера Ильинична, Александра 
Ивановна и Елена Алексеевна 
были участниками сельской са-
модеятельности. Они и сейчас 
с удовольствием спели песню 
их молодости: «Вьется дорога 
длинная, здравствуй, земля це-
линная…».

…Некоторые итоги освоения 
целины. Целинная эпопея дала 
мощный толчок к подъему всех 
отраслей сельского хозяйства 
страны и Челябинской области 
в том числе. В период с 1954 
по 1960 годы в СССР было под-
нято почти 42 миллиона га це-
линных и залежных земель, в 
Челябинской области — около 1 
миллиона гектаров. В целинных 
районах были возведены благо-
устроенные поселки, к примеру, 
в Брединском районе построено 
11 новых поселков. Введено бо-
лее 200 тысяч квадратных ме-
тров жилья. Во всех целинных 
усадьбах построены средние 
школы и интернаты, на отделе-
ниях — восьмилетние и началь-
ные школы, 22 новых дворца 
культуры, 22 библиотеки, 24 
детских сада. Налажено тор-
говое, бытовое обслуживание 
населения, автобусное сообще-
ние. Однако затяжной кризис 
сельского хозяйства все-таки 
не был преодолен путем осво-
ения целины. Но в этом пусть 
разбираются политики и эко-
номисты. Покорители целины 
тут не причем. Великий подвиг 
челябинского комсомола, моло-
дежи, связавшей свою судьбу с 
целиной, навсегда останется в 
памяти и в истории.

Елена Рохацевич,
по материалам 

Объединенного 
государственного архива 

Челябинской области.
Фото из фондов архива

К 70-летию начала освоения залежных 
земель на Южном Урале в Брединском, 
Варненском, Кизильском, Верхнеуральском, 
Нагайбакском, Чесменском районах

Здравствуй, земля целинная!
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ПРАЗДНИК подписной индекс  
«Ветерана Урала»:

П4790ИНИЦИАТИвАсайт  
«Ветерана Урала»:

осв74.рф

Почтовый конверт  
в честь Героя
К 100-летию уроженца Златоуста, Героя 
Советского Союза Ивана Михайловича 
Мельнова выпущен художественный 
маркированный конверт. 

С инициативой выпуска такого конверта в комиссию по зна-
кам почтовой оплаты обратились Совет ветеранов Златоуста 
и администрации школы №3, где учился герой. И вот в канун 
столетия Героя конверты были выпущены и поступили в город. 

Иван Мельнов родился 22 января 1924 года в Златоусте. 
Учился в школе № 3, окончил 7 классов школы, в 1942 году 
был призван в ряды Красной Армии. По окончании Тюменско-
го военного пехотного училища № 1, был направлен на Бело-
русский фронт. В начале марта 1944 года в бою за деревню 
Барышевка взвод младшего лейтенанта Мельнова захватил 
три линии немецких траншей. В этом бою Иван Мельнов лич-
но уничтожил 7 немецких солдат, но и сам был тяжело ранен 
в плечо. Указом Президиума Верховного Совета СССР от 24 
марта 1945 года за образцовое выполнение боевых заданий 
командования на фронте борьбы с немецкими захватчиками 
и проявленные при этом отвагу и геройство лейтенанту Ива-
ну Михайловичу Мельнову было присвоено звание Героя Со-
ветского Союза. 

В школе № 3 установлена мемориальная доска бывшему 
выпускнику, Герою Советского Союза Ивану Мельнову, а так-
же на здании профессионального училища № 4. Его именем 
названа улица.

Светлана Сомотова,
зампредседателя  

Совета ветеранов Златоуста

«Ровесники района»: готовится книга
Совет ветеранов Сосновского района и редакция 
газеты «Сосновская нива» объявили совместный 
творческий конкурс «Ровесники района». В этом 
году район отмечает 90-летие со дня образования, 
поэтому такая тема возникла не случайно.

К юбилею района готовит-
ся сборник. в состав обще-
ственной редакции по его 
подготовке входят и члены 
совета ветеранов. Конкурсные 
работы будут представлены на 
страницах сборника.

Земляки, достигшие в 2024 
году девяностолетия, — это 
наши долгожители. Чего толь-
ко они не пережили на своем 
веку! — военные годы и вос-
становление, перестройку и 
обновление сел. Старшие по-
коления ветеранов беззаветно 

трудились для своей страны и 
для своих семей. Сейчас вете-
раны помогают заботой и со-
ветами односельчанам, своим 
детям, радуются внукам и прав-
нукам. Многие являются осно-
вателями сосновских династий. 
Первые рассказы о ровесниках 
района уже опубликованы.

Председатель районного 
совета ветеранов Надежда Си-
пакова говорит: 

— Тысячи сосновцев сво-
им трудом заложили основу 
нынешнего общественного 

достояния. Наши земляки про-
славились как отважные сол-
даты, ученые, герои труда, 
мудрые педагоги, выдающи-

еся спортсмены и деятели 
культуры. Многие из них удо-
стоены высоких званий. За-
метные трудовые достижения 

героев прошлых лет хорошо 
известны их сверстникам. Но 
молодежь может и не знать о 
них. 90-летие района — это 

хороший повод рассказать о 
славных земляках.

Ирина Русакова, 
журналист, ветеран труда

Дети поменялись местами со взрослыми
Движение Первых провело всероссийскую акцию 
«Российский детский Дед Мороз». Юные участники 
Движения в костюмах Деда Мороза и Снегурочки 
поздравляли тех, кто встречал новогодние дни  
на работе или на службе. 

Эта волонтёрская инициатива 
продлилась до старого Нового года 
и охватила все регионы России.

В рамках акции Первые поме-
нялись со взрослыми местами и 
принесли им радость от наступле-
ния Нового года. В свою очередь 
работники провели для девочек и 

мальчиков обзорную экскурсию по 
предприятиям, рассказали о своих 
профессиональных обязанностях, 
поделились интересными история-
ми, связанными с работой в празд-
ничные новогодние дни.

Вручение подарков взрослым 
проводилось вместе с активистами 

акции «Благодарю», которые про-
вели серию поздравлений в спе-
циализированных учреждениях, 
работающих с детьми-сиротами и  
с детьми с ограниченными возмож-
ностями здоровья. 

В официальном сообществе 
Движения Первых «ВКонтакте» 
прошли мастер-классы по созда-
нию своими руками новогодних по-
дарков, чтобы потом подарить их 
представителям социально-значи-
мых профессий.

Лиана Млкеян

Под Новый год не только 
дети, но и взрослые 
верят в чудо, ждут 
приятных сюрпризов, 
верят в добрую сказку. 
Под бой курантов мы 
все загадываем свои 
заветные желания  
и очень надеемся,  
что они сбудутся.

Как сказку сделать былью? 
Ответить на этот вопрос решили 
на Южно-Уральской железной 
дороге и провели для своих ве-
теранов акцию «Елка желаний». 
Столько радости, незабываемых 
эмоций подарили своим пен-
сионерам — тем, кто особенно 
нуждается в помощи, прикован к 
постели, остался одинок. 

В фойе управления ЮУЖД 
установили настоящую елку с 
яркими шарами — очень не-
обычными — в каждом из них 
новогоднее желание бывше-
го железнодорожника. Шары 
с елки снимали руководители 
ЮУЖД.

Первым это сделал началь-
ник дороги Игорь Владимирович 
Рязанов. «Я с удовольствием 
принимаю участие в этой акции, 
— сказал он. — Нашим ветера-
нам необходимо внимание, нуж-
на наша поддержка». Затем к 
«Елке желаний» подходят пред-
седатель Дорпрофжел ЮУЖД 
Андрей Николаевич Бабинцев, 
главный инженер ЮУЖД Ва-
лерий Анатольевич Яковлев и 
другие руководители подразде-
лений и служб.

В каждом шарике — мечта 
ветерана, который ждет от до-
брых волшебников исполнения 
своего желания. Участники ак-
ции не только купили на лич-
ные средства все, что пожелали 
пенсионеры, но и навестили их, 
принесли в дар еще и угощения: 
конфеты, фрукты, чай, кофе. 
Это были очень трогательные 
встречи, ветераны были счаст-
ливы и не могли скрыть слез 
радости, благодарили за чут-
кое отношение к ним, говорили 

«спасибо» за то, что подарили 
им такой праздник.

— Эта идея у нас родилась 
еще год назад, — рассказывает 
заместитель председателя со-
вета ветеранов ЮУЖД Олеся 
Васильевна Инокова. — Тогда 
свою акцию назвали «Поздравь 
ветерана». В нее включились 

советы ветеранов, серебряные 
волонтеры, все неравнодушные 
люди. Совет ветеранов закупил 
подарки для особо нуждающих-
ся, волонтеры тоже не остались 
в стороне: кто-то связал носки, 
кто-то принес из дома баночку 
варенья. В нарядах Дедов Мо-
розов и Снегурочек навестили 

пенсионеров, поздравили их с 
Новым годом.

В этом году совет вете-
ранов ЮУЖД по примеру 
всероссийской акции «Елка 
желаний» решил подключить и 
руководителей. Как рассказала 
О.В.Инокова, на одном из со-
вещаний, в котором принимал 
участие заместитель начальни-
ка ЮУЖД по кадрам и социаль-
ным вопросам С.В.Карелин, она 
выступила с таким предложе-
нием. Инициативу поддержали, 
руководство ЮУЖД выразило 
готовность принять участие в 
благотворительной акции. Со-
вет ветеранов составил список 
нуждающихся — 40 человек, 
обзвонили, расспросили об их 
желаниях. Желания оказались 
скромными: пенсионеры мечта-
ли о тонометрах, глюкометрах, 
ходунках, постельном белье и 
других жизненно важных для 
них вещах.

Подключились и дети: вос-
питанники детских садов из-
готовили красочные открытки, 
сувениры, которые стали допол-

нением к новогодним подаркам 
для ветеранов.

— Наши руководители не 
просто приходили домой к пен-
сионерам с подарками, они еще 
взяли на себя роль тимуровцев, 
— говорит председатель сове-
та ветеранов ЮУЖД Владимир 
Викторович Шиманович. — Ког-
да начальник службы охраны 
труда Константин Николаевич 
Осинцев пришел к инвалиду 
первой группы Владимиру Ива-
новичу Карасеву, многие годы 
проработавшему слесарем в 
локомотивном депо, то увидел, 
что квартиру надо привести в 
праздничный вид, навести по-
рядок, старым и больным людям 
это не под силу. Откликнулись 
волонтеры, организовали убор-
ку, украсили комнаты. Хозяева 
были безумно рады.

Неожиданный подарок полу-
чила и Анна Сергеевна Захаро-
ва. Она пожелала на Новый год 
постельное белье — поскром-
ничала. Хотя очень нуждалась 
в телевизоре: своего давно 
нет, а купить нет возможности. 

Об этом узнали руководите-
ли дирекции инфраструктуры 
и приобрели для нее новый 
телевизор. Заместитель на-
чальника ЮУЖД — начальник 
службы пассажирских перевоз-
ок Игорь Николаевич Пракин и 
начальник службы управления 
персоналом дирекции инфра-
структуры Семен Викторович 
Русиновских вручили ей желан-
ные подарки.

Узнав об акции, не только ру-
ководители, но их заместители 
изъявили желание в ней уча-
ствовать. Совет ветеранов со-
ставил дополнительный список 
— и еще 46 человек получили 
продуктовые наборы к праздни-
ку. Наборы были весомые — в 
пределах пяти тысяч рублей. 
Они приятно удивили и обрадо-
вали пенсионеров.

Были рады не только те, кто 
получил подарки, но и сами ру-
ководители: они с удовольстви-
ем дарили людям счастливые 
мгновения и готовы это делать в 
будущем.

— Мы будем продолжать 
нашу благотворительную акцию 
и не только в Новый год, — гово-
рит Олеся Васильевна. — Такое 
мнение высказало и руковод-
ство ЮУЖД. Скоро 23 февраля 
и 8 марта, наши ветераны не 
останутся без внимания.

Подготовила  
Эльвира Гизатулина

«Ёлка желаний»  
для ветеранов ЮУЖД

Проект «Тыл — фронту»
В Магнитогорске активно 
развивается новый проект 
городского Совета ветеранов 
«Тыл — фронту».

Совет ветеранов Орджоникидзевско-
го района города под председательством 
Юрия Блуметича единодушно одобрил 
проект и наметил мероприятия по его реа-
лизации. Главное — дойти до каждого тру-
женика тыла, организовать их встречи со 
школьниками, зафиксировать воспоминания 
о военных годах, сохранить память о наших 
земляках.

О целях и задачах проекта «Тыл — фрон-
ту» было подробно рассказано на оператив-
ном совещании в районной администрации 
председателям КТОСов, ветеранских орга-
низаций микрорайонов. 

У них уже накоплен опыт работы в этом 
направлении. В ветеранских организаци-
ях по месту жительства труженики тыла 
всегда на особом учете, их поздравляют с 
днем рождения, праздниками. Так, в посел-
ке «Коммунальный» на левом берегу живет 
труженица тыла М.Е. Сысуева. Марии Его-
ровне 96 лет, она родилась и выросла в де-
ревне Верхнеуральского района. В начале 
войны, будучи школьницей, в летние кани-
кулы полола колхозные поля, а зимой 1942 
года уже работала на ферме. 

В 1944 году ее отправили в Юрюзань 
валить лес. Это была тяжелая работа, не 
хватало не только еды, но и теплой одежды. 
Старалась, никого не подводила. Об этом 
свидетельствует и дорогая для нее награда 
медаль «За доблестный труд в Великой Оте-
чественной войне 1941–1945 гг.»

Мария Егоровна окружена любовью и за-
ботой её троих дочерей, внуков и правнуков. 
А с днем рождения ее поздравляли пред-
седатель ветеранской организации КТОСа 
№ 19 Фаина Барабанщикова, помощник де-
путата Тамара Некерова, директор КЦСОН 
района Руслан Шигапов.

Окружена вниманием председателя 
ветеранской организации станицы «Маг-
нитная» Валентины Северухиной житель-
ница этого поселка Е.Г. Симонова. Елена 
Григорьевна — труженица тыла, в 1943-м 
устроилась на работу на ММК в шамотно-
динасовый цех, где производили огнеупор-
ный кирпич для мартеновских печей. Со 
временем стала учеником счетовода. Так 

вся трудовая жизнь Е.Г. Симоновой до вы-
хода на пенсию в 1992-м году была связана 
с металлургическим комбинатом, с коллек-
тивом ЦЭС.

Каждый труженик тыла достоин отдель-
ного рассказа о своем трудовом подвиге — 
убеждены в Орджоникидзевском райсовете 
ветеранов.

Людмила Перескокова
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ВЕТЕРАН УРАЛА

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Кубок остался в Кизиле
«Мороз и солнце — день 
чудесный!» Именно такая 
погода выдалась в день, 
когда районный совет 
ветеранов проводил 
традиционные лыжные 
состязания на стадионе 
«Синий Камень» — биатлон 
(эстафету) на Кубок главы 
Кизильского района, 
посвященные 80-летию 
снятия полной блокады 
Ленинграда. 

Хотя днём раньше было всего минус 
8 и безветренно — идеальные условия 
для таких мероприятий, но наших вете-
ранов сложно удержать, если они что-
то задумали. Просто к месту старта и 
финиша выходили по очереди согласно 
жеребьёвке. Круг на лыжах, три выстре-
ла по мишени — следующий.

Участвовало семь команд (из Карабу-
лака, Обручёвки, Богдановки, Сыртинки, 
Полоцка, Кизила, Гранитного), в каждой 
по условиям мужчина и женщина.

Перед началом соревнований про-
вели общее построение, ветеранов при-
ветствовал глава района А.Б.Селезнёв, 
ведь именно за его Кубок предстояло 

бороться. В прошлую эстафету обла-
дателями его стали кизильчане, что не-
удивительно, ведь в составе команды 
был Александр Чудайкин — спортсмен 
с большим опытом лыжных гонок, кото-
рые, как правило, заканчивались для 
него пьедесталами почёта. А в паре 
с ним за победу боролась тоже спор-
тсменка-лыжница с большим стажем 

— Валентина Степановна Горюнова. 
В этом году, к сожалению, она просто 
пришла поболеть. «Видимо, годы берут 
своё, — улыбается она. — В прошлый 
раз я бежала за две команды, а вот нын-
че просто наблюдаю за другими. Ходить 
на лыжах любила всегда, ещё со школь-
ной поры начала участвовать во всех 
соревнованиях. А сейчас с удовольстви-

ем делаю прогулки по тропе здоровья, 
что в сторону Висячего Камня».

А вот Хайнифа Нуритдиновна Ху-
дайгулова — педагог с большим ста-
жем из Богдановской школы — на 
таких соревнованиях впервые. «Я даже 
чувствую себя моложе! Здесь столько 
позитива, ярких эмоций, волнующих 
моментов!» — с восторгом отзывается 

она о происходящем, готовясь выйти 
на старт.

Конечно, организаторам хотелось 
бы видеть больше команд, больше 
участников-ветеранов на таких состя-
заниях. Полтора десятка человек со 
всего района — это маловато. Поэто-
му эстафета прошла быстро, органи-
зованно.

И опять Александр Чудайкин в паре 
с Ниной Деулиной вышли в лидеры. 
Команда из Кизила снова одержала 
победу! Второй результат показали 
супруги Анатолий и Роза Байбулатовы 
из Сыртинки. На третьем месте ока-
зались карабулакцы В.Нестеров и 
М.Блинникова. Победители и призёры 
получили грамоты, медали, торты. Не 
остались без сладких призов и другие 
участники соревнований.

Совет ветеранов выражает благо-
дарность депутату районного Собрания 
депутатов И.Ю. Швефелю за помощь в 
подготовке лыжной эстафеты. Судьёй 
соревнований был профессиональный 
спортсмен М.Ж.Жакаев. И, конечно же, 
главным зачинщиком всего опять вы-
ступил председатель совета ветеранов 
Минихат Гумарович Хамитов. С таким 
вожаком нашим пенсионерам уж точно 
скучать некогда!

Т.И. Иванникова,
корреспондент газеты 
«Кизильский вестник» 

Отдыхая в санатории 
«Металлург» в Златоусте, 
обратила внимание, как 
задорно «зажигали» 
на танцполе пенсионеры! 
Особенно выделялась 
одна пара. Они явно были 
профессионалами. Партнеру 
где-то за 80, дама помоложе. 
Как же синхронно 
и элегантно они двигались!

— А я знаю эту пару, — сказала мне 
соседка. — Мы встречаемся летом в пар-
ке имени Ю.А. Гагарина на танцплощад-
ке, а осенью — на аллее пенсионеров. 
Они действительно хорошо танцуют и 
учились этому.

Выяснилось, что моя собеседница — 
кандидат педагогических наук, доцент 
Ирина Ивановна Шеломенцева — вете-
ран не только труда, но и танцплощадок. 
Приобщилась к танцам в 14 лет.

— Во времена моей юности на тан-
цы в парки и ДК ходили школьники, а 
сейчас — пенсионеры, — рассказывает 
она. — Возможно, это по-прежнему мы, 
просто выросшие и постаревшие. Когда-
то в Челябинске на открытой танцпло-
щадке в горсаду имени А.С. Пушкина (а 
по-простому — в «огороде») и в ДК же-
лезнодорожников на танцах играл даже 
«Ариэль».

Кстати, об «огороде». На месте той 
танцплощадки действует летнее кафе 
«Denz citi». И оно пользуется спросом у 
пенсионеров!

— Что касается танцев, — продол-
жает Ирина Ивановна, — они и сегодня 
очень популярны у старшего поколения. 

В летний период открыты танцплощадки 
в парках областного центра: имени Гага-
рина, имени Тищенко и в Саду Победы. 
А вот в городском саду имени Пушкина 
танцы «захирели». До пандемии там по 
средам выступал джаз-оркестр, состо-
ящий из преподавателей, выпускников 
и студентов института искусств. По чет-
вергам пел Сергей Здоренко. Увы, се-
годня все по-другому. С прошлого года 
танцы в горсаду имени А.С. Пушкина 
проводятся только в самом конце лета. 
И, к сожалению, мелодии звучат совсем 
«допотопные».

Ушли в прошлое и встречи пенсио-
неров в осенне-зимний период в кино-
театре «Кировец», досуговом центре 
«Импульс», ДК «Строитель», ДК ЧКПЗ. 
Проходят танцевальные вечера только 
в ДК «Станкомаш» — один раз в месяц. 

— Конечно, этого мало, — сетует 
моя собеседница. — В новых знаком-
ствах, встречах со старыми друзьями, 
общении была и есть главная пре-
лесть танцев. На танцевальных вече-
рах даже создаются семейные пары. 
Есть среди пенсионеров как любители 
просто подвигаться под музыку, так и 
те, кто занимается танцами профес-
сионально, чаще всего на платной 
основе. Они осваивают аргентинское 
танго, восточные танцы, включая та-
нец живота, латиноамериканские. 
Парки и клубы дают им возможность 
показать свое мастерство, дать дру-
зьям мастер-класс. Это очень приятно 
и красиво.

Ирина Александровна хорошо зна-
ет «все места» в Челябинске и слу-
шать ее интересно и познавательно:

— Летом 2020 года, когда все пло-
щадки были закрыты, ветераны Челя-
бинска самостоятельно организовали 
танцы на тропе пенсионеров. Они и се-
годня проходят круглый год по субботам 
и воскресеньям с двух часов в любую по-
году. И когда появляются новички, все им 
очень рады.

Обновлена площадка на тропе 
пенсионеров. Об этом позаботилась 
администрация Центрального района 
Челябинска. Сегодня здесь новые бе-
седки и скамейки, ветераны поют песни 
под гармонь, играют в настольные игры.

Конечно, теплое время года — са-
мая благодатная пора для любителей 
танцев. Именно тогда на летней эстра-
де возле Исторического музея проходят 
мастер-классы: в понедельник латиноа-
мериканские танцы, во вторник — фран-
цузские, в среду — исторические, в 
пятницу — аргентинское танго, в субботу 
и воскресенье танцевальный марафон. 
Проводят мастер-классы танцевальные 
школы и студии Челябинска. Вход сво-
бодный.

В осенне-зимний период по воскресе-
ньям проходят вечерние танцы в ДК же-
лезнодорожников. Начало в 17:00. Цена 
билета 300 рублей. На Новогодний вечер 
24 декабря все места были заброниро-
ваны заранее.

Раз в месяц по воскресеньям в Теа-
тре ЧТЗ проходят танцы и концерт. На-
чало в 14:00. Цена билета 150 рублей. 

Круглый год по воскресеньям здесь тан-
цы «Кому за...» Начало в 19:00. Цена 
билета 350 рублей. Места бронируют 
заранее. По пятницам — «Чайхана» в 
Театре ЧТЗ, современные татаро-баш-
кирские танцы с включением русских и 
иностранных мелодий.

До пандемии в филармонии проходи-
ли концерты «Уральского диксиленда». 
Примерно раз в месяц. Билеты были по 
150 рублей. Первое отделение — кон-
церт, второе — танцы в вестибюле под 
«Уральский диксиленд».

— Мы из поколения, которое вырос-
ло на танцплощадках. И были бы только 
рады возобновлению танцев для вете-
ранов в клубах и дворцах, отказавшихся 
от этого направления деятельности. Да, 
возможно скоро танцы в парках отомрут. 
Новички приходят редко. Изменилось 
время, появилась масса других развле-
чений. Но поживем, увидим, — вот на 
такой немного грустной ноте завершила 
рассказ мой экскурсовод в мир танцев. 

А я подумала, действительно, осе-
нью и зимой, где как не в учреждениях 
культуры проводить время ветеранам, 
увлеченным танцами? Телевизор и 
даже скандинавская ходьба (очень по-
лезная!) не заменят магию танцпола. 
Может быть, есть смысл всем дворцам 
и клубам на Южном Урале вернуться к 
этому направлению организации досуга 
пожилых?

Зинаида Гросу, ветеран труда

все возрасты покорны танцам

«Я рада каждому новому дню!»
Лилия Дмитриевна 
Филатова, жительница 
села Непряхино, в 
январе отмечает две 
важные в её жизни 
даты: 4 января — 
день рождения и 
27 января — день 
полного освобождения 
Ленинграда от 
фашистской блокады.

И это не случайно. Родилась 
Лилия Дмитриевна в 1940 году 
в Ленинграде, в счастливой се-
мье инженера и работницы Ки-
ровского завода. 

В июне 1941-го полутора-
годовалая Лилия с сестрой 
Эммой трех с половиной лет от-
дыхала в Калининской области. 
У мамы был отпуск, и она по-
везла дочерей на свою родину, 
в бывшую Тверскую губернию.

Когда гитлеровцы напали на 
Советский Союз и стали быстро 
продвигаться вглубь страны, 
женщина приняла решение до-
бираться с девочками к мужу, в 
Ленинград. Возможно, она и не 
предполагала, что весь путь ей 
с малышками придется пройти 
пешком. По прямой это поч-
ти 500 км, а реально гораздо 
больше. Вышли в разгар лета, 
а подошли к осажденному Ле-
нинграду глубокой осенью, в 
ноябре. Позднее мама расска-
зывала дочерям, что сначала 
они шли по лесам. Сначала 
питались ягодами и грибами. 
А как похолодало, пришлось 
просить продукты у людей. Ког-
да подходили к деревне, мама 
сажала девочек в какой-нибудь 
окоп, присыпала снегом, а сама 
шла смотреть, что там и как. По-
пасть в Ленинград было очень 
сложно, только по ледовой до-
роге жизни. 

— Мама попросилась в пер-
вую машину, - вспоминает Ли-
лия Дмитриевна, но водитель 
нас не взял. Нам чудом удалось 
сесть во вторую машину. Не 
успели мы отъехать от берега, 
как прямым попаданием пер-
вый автомобиль разорвало в 
клочья. 

Ленинградская квартира 
располагалась недалеко от 
Кировского завода. Уже в сен-
тябре 1941 года линия фронта 
находилась на расстоянии 3-х 
км от завода, и весь район под-

вергался нещадной бомбёжке 
ежедневно.

Но Лилия с сестрой Эммой 
выжили, несмотря на бомбежки 
и голод.

— Как нас прокормили, не 
знаю. Голод был страшный. 
Люди на улицах падали и уми-
рали. В январе 1942-го на детей 
и стариков ничего не давали 
(даже по 125 г хлеба не пола-
галось). Вероятно, родители 
нам свой паек отдавали. Может 
быть, поэтому и отец погиб. Он 
работал на заводе «Электроси-
ла», был специалистом с выс-
шим образованием, которому 
полагалась бронь, поэтому его 
и на фронт не взяли. Но до сих 
пор он числится пропавшим без 
вести: в 1943 отец ушел на ра-
боту, но до завода не дошел и 
домой не вернулся. Что случи-
лось, до сих пор не знаю, — де-
лится воспоминаниями Лилия 
Дмитриевна.

Когда отца не стало, мама 
Лилии Дмитриевны решила 
эвакуироваться с детьми из Ле-
нинграда. В то время она уже 
ждала третьего ребенка - сына. 
Отправились в деревню Верх-
ние Караси Чебаркульского 
района, на родину отца, един-
ственное место на земле, кроме 
Ленинграда, которое мама Ли-
лии Дмитриевны впоследствии 
называла своим.

Приехали, можно сказать, 
в никуда. Бабушка с внуком-
сиротой от второго сына мы-
калась по людям. Когда деда 
репрессировали, дом отобрали. 
Собственно, если бы деда не 
арестовали, то отец вряд ли 
уехал бы в Ленинград. Так что 
в 43-ем жить беженцам из Ле-
нинграда оказалось негде. Ни-
кто на постой не брал. Все же 
в деревне Непряхино нашлась 
добрая душа Александра Его-
ровна Лосева. Хоть и своя се-

мья у нее большая была, но 
согласилась принять и женщи-
ну с двумя дочками, при этом 
пояснила: «уж больно девочки 
баские» (хорошенькие, то есть).

Через некоторое время им 
дали комнату в бараке, которой 
они были несказанно рады, не-
смотря на то, что удобства были 
на улице, а комнаты имели об-
щий коридор.

— Как только закончилась 
война, — продолжает вспоми-
нать Лилия Дмитриевна,- мама 
решила вернуться с нами в Ле-
нинград. Приехали и не узнали 
город, который был весь в руи-
нах, а дом, в котором мы жили, 
был разбомблён. Мама вновь 
вернулась на работу на свой за-
вод, а нас поселили в спортзал. 
Кроме нас в спортзале жили 
ещё семьи с детьми разного 
возраста. Когда взрослые ухо-
дили на работу, старшие дети 
отбирали еду у младших. Тогда 

мама приняла решение уйти с 
завода в дворники, тем более, 
что вскоре ей дали отдельное 
жильё. Правда, комнату дали в 
полуподвале. 

Здесь у Лилии начались 
проблемы со здоровьем. У неё 
обострился туберкулёз костей, 
который впервые проявился во 
время приезда на Урал из-за 
сниженного иммунитета.

По настоянию лечащего вра-
ча, Лилия по путёвке уезжает на 
лечение в санаторий в Евпато-
рию. В санатории встал вопрос 
об ампутации ноги, но мама не 
разрешила делать операцию. И 
девочка стала учиться ходить 
на костылях. Врачи рекомен-
довали вернуться на Урал, так 
как в условиях влажного кли-
мата Ленинграда туберкулёз 
мог снова прогрессировать. В 
1949 году семья возвращается 
на Урал, в село Непряхино, где 
по сей день и живёт эта удиви-
тельно добрая, мудрая и очень 
гостеприимная женщина.

Здесь она окончила школу, 
здесь начался её путь к профес-
сии педагога: сначала учителем 
математики, затем завучем, 
а позже директором. Сегодня 
Ольга Игоревна, дочь Лилии 
Дмитриевны, продолжает дело 
нашей героини и также трудится 
в Непряхинской средней школе.

Лилию Дмитриевну не за-
бывают администрация и совет 
ветеранов Чебаркульского рай-
она, а также администрация и 
совет ветеранов Непряхинского 
сельского поселения. Вот и в 
очередной раз Сергей Борисо-
вич Степаненков, заместитель 
главы, Тамара Леонидовна 
Самсонова, председатель со-
вета ветеранов Чебаркульского 
района, Валерий Михайлович 
Лобин, глава Непряхинского 
сельского поселения и Любовь 
Викторовна Дёмина, предсе-
датель объединённого совета 
ветеранов, навестили Лилию 
Дмитриевну Филатову, вручили 
памятный знак в честь 80 пол-
ного освобождения Ленинграда 
от фашистской блокады. Лилия 
Дмитриевна поблагодарила 
гостей за внимание и заботу о 
ней, а на пожелание крепкого 
здоровья ответила, что рада 
каждому вновь наступившему 
дню.

Светлана Колодкина

В Музее Победы состоя-
лась церемония награжде-
ния лауреатов ежегодной 
Всероссийской премии до-
брых дел «Сможем вместе 
победить».

Среди награжден-
ных — руководитель Че-
лябинской областной 
организации помощи де-
тям «Открытое сердце» 
Елизавета Кириллова, 
которая стала лауреатом в 
номинации «Патриотическое 
воспитание детей и молоде-
жи, пропаганда семейных 
ценностей и ЗОЖ». Такой 
награды она удостоена за 
продвижение проектов в об-
ласти инклюзивного образо-
вания для детей-инвалидов 
и эффективное наставниче-
ство для их родителей.

Главная задача пре-
мии — рассказать о людях, 
которые своим примером 
доказывают, что Россия — 
территория добра.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

� 2 февраля день 
рождения отмечает Ольга 
Игоревна Давыдова, пред-
седатель Совета ветеранов 
Верхнего Уфалея. 
� 11 февраля — день 

рождения Александра Васи-
льевича Мясникова, предсе-
дателя Союза десантников.
� 12 февраля празд-

нует день рождения Евдо-
кия Михайловна Левченко, 
председатель Ленинского 
районного Совета ветеранов 
Магнитогорска.
� 13 февраля — дни 

рождения Светланы Пав-
ловны Кондратьевой, 
председателя Аргаяшского 
райсовета ветеранов и Викто-
ра Алексеевича Вершини-
на, председателя Саткинского 
райсовета ветеранов.
� 15 февраля отмечает 

день рождения Владимир 
Данилович Мурзин, заме-
ститель председателя Челя-
бинского городского Совета 
ветеранов.

Областной Совет ветера-
нов сердечно поздравляет 
соратников и желает им здо-
ровья, счастья и успехов во 
всех делах!
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СОвЕТА вЕТЕРАНОв

ПРАВОСЛАВНЫЙ КАЛЕНДАРЬ

� 6 февраля — Рус-
ская Православная Церковь 
празднует день памяти свя-
той блаженной Ксении Петер-
бургской. Это одна из самых 
почитаемых святых на Руси. 
Когда Ксении было 26 лет, её 
муж внезапно скончался. Она 
была потрясена тем, что он 
умер без исповеди и причастия. 
И решила, что подвигом вымо-
лит у Бога прощения. Подари-

ла свой дом бедной женщине и 
приняла на себя подвиг юрод-
ства, одевшись в одеяния умер-
шего мужа. Днём в них ходила 
по городу, ночь проводила в мо-
литве. Обладала даром прозор-
ливости, уберегая людей от 
неверных поступков. Известны 
многочисленные случаи её по-
мощи уже в наше время. Свой 
престольный праздник отметит 
челябинский храм на окраине 

Ленинского района (на улице 
Новороссийской, 8а).
� 15 февраля — Срете-

ние Господа нашего Иисуса 
Христа. Сретение отмечается 
через 40 дней после Рождества 
Христова. По Ветхозаветному 
закону иудеи на сороковой день 
должны были принести свое-
го первенца в Иерусалимский 
храм — для посвящения Богу. 
Это сделали и родители Бого-

младенца Иисуса — святые 
праведные Мария и Иосиф. В 
храме Младенца Христа встре-
тил праведный старец Симеон, 
которому Бог предсказал, что 
он не умрёт до тех пор, пока не 
увидит грядущего Спасителя. В 
память об этом событии и уста-
новлен праздник Сретения (по-
славянски это слово означает 
«встреча»). В Чурилово строит-
ся храм в честь этого праздника.

Душевная терапия «Малинового звона»
Руководитель хора прихожан 
челябинского храма  
Василия Великого —  
о терапевтическом эффекте 
от пения и о своей любви  
к музыке.

в челябинском храме Святите-
ля василия великого, освящённом 
двадцать шесть лет назад, по пятни-
цам проходят занятия хора прихожан. 
Коллектив под названием «Малино-
вый звон» пять лет возглавляет Ольга 
Попадюк. Я побывала на одном из за-
нятий и с удовольствием пропела все 
полтора часа задушевные песни, рас-
трогавшие меня до слёз. Причём при-
ехала я на занятие с расстроенными 
чувствами от проблем и неурядиц, а 
уезжала в отличном настроении, пол-
ная сил и энергии.

Старт для долголетия
Каждое занятие хора прихожан на-

чинается с молитвы. Затем идёт раз-
минка для губ и голосовых связок. 
Проговорили скороговорки «Ехал 
грека через реку», «На пригорке три 
Егорки».

— Погрели свои щёчки, помяли, 
покусали, губки покусали, помычали, 
побурчали, пропели гласные звуки 
а-э-и-о-у, у-о-а-э-и. Сейчас мы сдела-
ли упражнения не только рекомендо-
ванные певцам, но и абсолютно всем 
людям, особенно пожилым, у кого 
уже нет некоторых зубов, не прогова-
риваются какие-то звуки, есть пробле-
мы с дыханием или подверженностью 

простудным заболеваниям, — делит-
ся секретами здоровья и долголетия 
руководитель хора Ольга Попадюк. 
— Данный комплекс способствует 
поддержке речевого аппарата. Я сво-
им участникам хора советую начинать 
свой день с этих упражнений. встали 
утром, почистили зубки, побурчали, 
попели, сказали с улыбкой: «Здрав-
ствуй, ми-и-и-р!». И это не просто 
улыбка: разминаются мышцы, про-
исходит естественная и необходимая 
фильтрация дыхательных путей, по-
вышается иммунитет, настроение, 
улучшается мозговое кровообраще-
ние. Ежедневные занятия не дают нам 
приблизиться к таким товарищам, как 
Альцгеймер.

Учёными доказано, что при пе-
нии вырабатывается гормон счастья, 
и я это почувствовала на себе всего 
лишь за одно занятие. А песни-то 
какие чудесные разучивает коллек-
тив прихода! Из церковных песнопе-
ний — тропарь и кондак к Рождеству 
Христову, рождественскую песню 
«Землю ночь накрыла тёмным покры-
валом», песню на стихи Оптинского 
старца Амвросия «Как жить?». Люби-
мые застольные песни наших родите-
лей «Малиновый звон», «Отговорила 
роща золотая», патриотические песни 

«Боже, храни Россию». Ольга По-
падюк сама подбирает репертуар, 
скачивает минусовые музыкальные 
композиции, обрабатывает их звуча-
ние, распечатывает тексты песен для 
всех участников хора.

— Больше двадцати лет я хожу 
в храм Святителя василия велико-
го. Пока были силы, помогала со-
трудницам храма, посещала занятия 
взрослой воскресной школы «Азы 
православия», золотошвейную ма-
стерскую, — рассказывает Анна Фё-
доровна Попкова, которая в свои 83 
года не пропускает ни одной репе-
тиции. — С детства любила петь, не 
представляю своей жизни без пения. 
Коллектив хора прихожан сформиро-
вался семь лет назад, педагоги даже 
нотной грамоте нас обучили. Недавно 
мне сделали операцию на ухо, плохо 
слышу, но я уже, как артистка, пою, 
выступаю, не могу остановиться. На 
концертах ещё читаю стихи. Ольга 
Михайловна у нас такая замечатель-
ная, добрая, не ругает нас, если где-то 
ошибёмся, ко всем внимательно отно-
сится, любит нас, а мы её.

Другая участница хора Любовь 
Батурина полностью разделяет это 
мнение. Любовь владимировна — ко-
ренная жительница Тракторозаводско-

го района. Любит свой район и свой 
храм, который строился на её глазах. 
Принимал в строительстве храма Свя-
тителя василия великого и покойный 
супруг Любови владимировны — ва-
лерий. На его участке Челябинского 
Тракторного завода закаливались ли-
сты железа для купола храма.

— У нас очень дружный вокаль-
ный коллектив и это заслуга Ольги 
Михайловны, — говорит Любовь Ба-
турина. — Наш руководитель стала 
нам родным человеком. Ольга По-
падюк настолько талантливая, что 
смогла объединить нас, любителей 
пения, не имеющих музыкального 
образования, и получить на выходе 
хороший результат. Нас везде пригла-
шают с концертами: в центр дневного 
пребывания пенсионеров Трактороза-
водского района, дом престарелых и 
другие организации. Мы принимаем 
участие в благотворительных концер-
тах, фестивалях, выступаем на всех 
православных праздниках в своём 
храме, поём вместе с детским хором.

По словам руководителя хора, в 
вокальный коллектив год назад при-
шёл Анатолий Александрович Аку-
лов. Ему 74 года, но своей энергией и 
любовью к русской песне он заражает 
окружающих и зрителей!

Пение в хоре стало отдушиной 
для прихожан зрелого возраста. Ког-
да они поют народные, задушевные 
песни, то вспоминают своих роди-
телей и те застольные посиделки, 
которые никогда не обходились без 
песен. А пение кондаков и тропарей 
помогает лучше понять богослуже-
ние. Несмотря на то, что у некоторых 
участниц хора уже плохо ходят ноги, 
глаза видят текст песен только через 
лупу, женщины стремятся попасть на 
репетицию во что бы то ни стало.

Нам песня строить  
и жить помогает

Интересуюсь у Ольги Попадюк, 
с чего началась её любовь к музыке.

— Я родилась в Казахстане в 
многодетной семье, — рассказывает 
свой жизненный путь моя собесед-
ница. — Мама поднимала нас, троих 
детей, одна. Жили мы очень трудно, 
поэтому у меня не было возможно-
сти посещать музыкальную школу. 
После окончания строительного 
техникума я уехала на Север. Боль-
ше тридцати лет прожила в Нориль-
ске. Сначала работала там прорабом 
на стройке, а потом инженером тех-
нического отдела. Строила предпри-
ятия, многоэтажные жилые дома. 
Ходила там в храм иконы Божией 
Матери «всех скорбящих радость». 
Меня привлекала мелодичность 
службы, как поют в храме, что поют. 
Много лет пела в замечательном 
хоре «Раздолье» под руководством 
талантливого педагога Елены Тихо-
новой. Когда пришла пора возвра-
щаться на Родину, Казахстан стал 
уже заграницей. Поэтому купила 
квартиру в Челябинске, стала прихо-
жанкой Свято-васильевского храма. 
в 2019 году меня пригласили возгла-
вить хор прихожан.

Занятия хора прихожан прово-
дятся каждую пятницу с 14 часов, 
к ним может на любом этапе присо-
единиться любой желающий. Адрес 
храма Святителя василия велико-
го: Челябинск, проспект Ленина, 6, 
двухэтажное здание, кабинет № 9.

Варвара Сорокина


